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在高山峡谷中施工的通往二滩的公路
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西南水电进入黄金开发百年大旱锻造长期价值
证券时报记者

颜金成 刘昆明

近有西南大旱、 远有国家清洁能源

战略，穿梭在横断山脉间的几大河流，从

西南的偏僻之地走到了舆论前沿。

近日，三峡水位降至

155

米，比常年

提前约两个月降至这一低位。 从地图上

追根溯源，汇入三峡的水流，来自上游的

大渡河、金沙江、雅砻江等，这几大流域

上，密密麻麻地布满了国电、国投、华电、

华能、三峡等电力巨头的电站，这些电站

的水涨水落， 不仅关乎上市公司投资者

的收益， 更是关系到我国整个电力供应

的安全。 近日证券时报记者前往四川西

部，采访西南各大电站的运营情况，以及

在建、拟建电站的建设进展。

繁忙的西部公路

四川雅安以西，风景如画。河流、油

菜花、阔叶林、草地、冰雪，地理书上经典

的教科书式垂直气候带展现在眼前，落

差，是对四川西部地形最好的概括。

与这些自然风景有些不协调的是，

一座座高度近百米的水泥桩子不断扎入

这些高大的山脉之间，挖掘机、起重机、

施工队紧张忙碌。记者得知，这些水泥桩

子是为修公路而建的， 这条路的目的地

是二滩，与普通公路不同的是，处在横断

山脉的这条公路更多的是桥和隧道。

司机老任看起来没有心思去欣赏窗

外风景， 他时刻盯着从对面冲过来的货

车，这些拉着水泥、钢筋或者卷心菜的货

车大多因超重而变得有些倾斜， 在狭窄

的道路上与我们擦肩而过。 在四川汉源

县境内，五、六辆橙色大货车拉着分拆开

的发电设备向泸定方向开去。 这些水电

机组看上去并不是大型电站的， 估计它

们的主人在看到水电开发的巨大利益

后，也希望分食到水电开发的蛋糕。

同是汉源县境内的国道旁， 我们看

到了瀑布沟电站搬迁居民的安置房。瀑

布沟是大渡河上的大型水电项目， 由川

投能源及国电电力共同投资开发， 这个

装机容量

330

万千瓦的水电站在建设之

初，导致

10

余万人的搬迁。

从汉源县往泸定县方向走， 雅安市

石棉县境内， 关于国电大渡河公司开发

的大岗山电站的各种标志也呈现在我们

面前，在深达上千米的峡谷对面，葛洲坝

的施工机器正在运转。 葛洲坝主要负责

大岗山水电站大坝土建及金属结构安装

工程，吸引葛洲坝来到这不毛之地的，是

高达

22.48

亿的中标金额。

几年前，三峡、国电等电力巨头在西南

跑马圈地，在大渡河、金沙江、雅砻江几大干

流划定势力范围，并陆续规划建设，记者看

到的正是西南水电开发蓝图的细微之处。

2005

年至

2015

年， 被业界成为水电

开发的“黄金十年”，而

2010

年至

2015

年

间的五年，又被成为黄金十年的下半场，

在这几年，电力巨头对西南水电的开发，

将从跑马圈地的第一阶段进入加速建设

的第二阶段。

大渡河开发

上述的大岗山和瀑布沟是在大渡河

干流上的两个大型电站， 整个大渡河干

流上，共规划建设

22

级电站。记者从四川

当地水电人士处了解到， 瀑布沟已经在

2010

年

1

月份宣布首台机组投产，

3

月底，

瀑布沟水电站第三台

60

万千瓦机组

4

号

机正式并网发电，整个电站

6

台机组计划

于

2010

年全部投产； 装机容量

66

万千瓦

的深溪沟电站，将于

2010

年

6

月下旬实现

首台机组的发电。 而正在建设中的大岗

山电站，则计划于

2013

年前后投产。

在大渡河流域，目前仅有龚嘴、铜街子

两个位于大渡河下游的电站于上世纪投

产，目前，大渡河流域的开发程度约

25%

，整

个流域上的可开发量达

2460

万千瓦。

就大渡河而言， 主要是由川投能源

及国电电力旗下的国电大渡河公司开

发，除去已经投产的电站，国电大渡河公

司其余已经获得开发权的项目装机容量

超过

1400

万千瓦。这条河流的开发，对两

家公司， 特别是持股比例较大的国电电

力而言，意义重大。长城证券分析师张霖

预测， 大渡河上面的几个主要电站建成

后， 水电占国电电力比重将由目前的

15%

大幅上升至

25%

左右， 国电电力在

建和已核准的项目将使其权益装机在

2008-2014

年内达到

12%

的复合增长率。

与大渡河类似，雅砻江流域的开发也

主要是由一家企业掌控。雅砻江整个流域

的开发由川投能源及国投电力所掌控的

二滩开发公司主导，

二滩开发公司几乎

是独家享有

雅砻江的开

发权限。其

中， 川投能

源 占 比

48%

， 国投

占比

52%

。

“目前，

锦屏一期、

二期正在建设中，虽

然曾遭遇到了一些世

界级的技术难题， 但是凭借领先的技术，

都一一克服了。目前雅砻江流域的开发进

展顺利，正按照规划进行。”川投能源董秘

谢洪先告诉记者。雅砻江流域已经投产的

电站为

330

万千瓦装机容量的二滩电站，

雅砻江干流共规划

21

个梯级水电站，可装

机

2918.8

万千瓦，可以预计，未来雅砻江上

开发潜力巨大。

在金沙江等流域， 水电开发同样如

火如荼。三峡集团、华电、华能等企业成

为主导力量。

总的来看，三峡、国投、国电等公司后

期新增装机容量较大，华电、华能在西南分

得的蛋糕相对小些。西南几大河流目前开

发进展较为顺利，且开发预期较为明确，只

有怒江及澜沧江流域开发前景不明朗。“怒

江主要是遭遇到环保方面的反对声音，目

前开发程度仅

1%

； 澜沧江则是国际河流，

争议较大。”四川一位水电专家表示。

大旱带来的机遇

在大岗山水电站上游， 我们最远到

达了大渡河支流上的田湾河。这里，有川

投能源于去年建成投产的田湾河水电

站。在田湾河下属的仁宗海、金窝、大发

三个电站，机组大都在运转，水流汹涌。

但田湾河开发有限责任公司的副总

经理李昌伟对记者坦言：“机组没能满产。

一方面，现在是枯水期；另外，水量的确同

比有所减少。”与其他电站不同，田湾河电

站自建的水库有年调节能力，所以能保证

在枯水期仍然能发较多的电。此外，田湾

河发电主要靠巨大的落差，而非水量。

与田湾河电站这样的支流电站相

比， 四川境内几大干流上的电站虽然对

水量的调节能力更强， 但在百年一遇的

旱灾面前，它们受到的冲击也不小。

近期数据显示，受干旱影响，金沙江

水位急剧下降，金沙江流量仅有

539

立方

米

/

秒，同比减少了

7%

。雅砻江来水量为

400

立方米

/

秒，同比下降

10%

。二滩公司

相关人员称，二滩电站都有蓄水水库，具

备一定的调节能力。不过由于降水较少，

目前入库来水较上年偏少， 水库水位下

降很大，对发电量有一定影响。

“今年的大旱，对四川的水电站影响

肯定是非常大的。 不过， 小的电站严重

些，它们大多是径流式，缺乏调节能力，”

四川电力专家马怀新对记者说。

值得投资者注意的是，对水电企业而

言，当期因洪涝或干旱气候造成的来水波

动掩盖不了长期来水稳定、 业绩稳定、现

金流稳定的事实。分析人士认为，如果因

为干旱天气影响相关公司业绩至股价出

现较大幅度调整，将是长期投资者的良好

时机。此外，随着大型电站的修建，电站对

旱灾、洪灾的抵抗能力也将随之增强。

谢洪先表示， 等到

2018

年雅砻江流

域两河口电站建好时， 不仅仅是雅砻江

的水量， 整个长江的水量都会得到更好

的调节和利用。

艰难的水电之路

真实水电开发比纸上谈兵要难得多。

采访中， 记者深刻感知到水电开发

的困难。在泥石流多发的横断山区，有的

电站在建设之初，多次发生泥石流事故，

比如， 一家电站的建设期限就因此比计

划期限往后推迟了

1

年多。此外，因为环

保、搬迁等问题停工的电站并不鲜见。

大渡河流域， 基本都是高山峡谷地

形，公路往往就是从绝壁上铲出来的。车

开在这种路上， 一边是峡谷下奔腾的河

流、一边是几乎垂直的绝壁。滑坡、暗冰、

冻土、缺氧等使得这里的交通非常困难。

“一个很明显的趋势是， 水电开发是

先易后难，先中东部再到西部，西部则是先

开发下游再开发上游。越往西，开发的难度

肯定是越大的。那些理论上可开发的量，不

是板上钉钉的。”四川资深电力专家马怀新

表示：“很多流域仅仅是总体规划批准了，

具体到各个电站，能否获批仍然有不确定

性。目前来看，批复的节奏明显放慢了。”

与大渡河、 雅砻江上的情况不同，金

沙江等流域上，往往是多家央企独立进行

上下游开发。比如，金沙江上汇集了三峡、

华电、华能等多家央企。利益的不同，往往

容易导致各方在开发上出现意见不一。

“比如，一个流域上游要修建一个大

水库，从而对下游的电站都有利，但是流

域上的企业都有自己的想法。”华电四川

公司一位高管告诉记者。

“水电开发的确艰难，甚至存在一些争

议，但是，在我们国家，在现在这个阶段，我

想不出有什么比水电更值得开发和期待的

了。”这一句话，是李昌伟常挂在嘴边的。

或许，正如采访所经历的崎岖一样，

我国的水电开发， 也在一条艰难的道路

中前行。

西南水电缩影
田河湾巨变
证券时报记者

颜金成

“

大清早起来的时候
，

这里的空气
是很清新的

！”

田河湾办公楼面前是就
是一座大山

，

只有把头仰到
75

度
，

才
能看到大山之顶

。

老李指着面前的大
山说

：“

就是泥石流很吓人
！”

去年大山
里发洪水时

，

大山上下来的泥石流
，

直
接冲到了田河湾办公区域

。

在大渡河流域
，

泥石流是常有的
。

而与这种凶猛的自然灾害伴生的
，

往
往是丰富的水电资源

。

在田河湾公司
办公区里

，

柳树已经长出了翠绿的叶
子

，

但只要从这里往上游开车半小时
左右

，

就到达了白雪茫茫的无人区
，

由
于海拔极速变化

，

你甚至会感到耳鸣
。

五十几公里的距离
，

落差达到
2000

多
米

，

实为世界罕有
。

田河湾发电主要是靠落差
。

老李
带我们来到田河湾上三个电站之一的
仁宗海电站

，

这里流入涡轮的流水
，

直
径只要

5

米
。

凭借着落差大的自然优
势

，

即使是在大渡河的支流上
，

田河湾
还是达到了

72

万千瓦的装机容量
。

每
年能发

30

亿度左右的电
，

带来了巨大
的经济效益

。

用老李的话来说
：“

公司
一共

100

多人
，

人均
GDP

达到了
360

多万
。 ”

盯上这个偏僻山地的当然不止是
老李他们

，

自从老李他们把水泥公路
修进了草科乡及田湾河乡

，

石棉县当
地的资金就涌入了田湾河的水电开
发

。 “

我们把路修好了
，

他们就进来
了

。 ”

老李有些感慨
。

田湾河自上而下有三级电站
，

分
别为仁宗海

、

金窝
、

大发
。

三个电站之
间

，

大约三十多公里的路程
，

这个范
围的河流

，

被分流成两股
，

一股进入
田湾河公司挖出的通道

，

用于发电
；

另外一股
，

则是田湾河公司出于保护
自然径流的考虑

，

留给田湾河的
“

生
态流量

”。

然而
，

来自各地的资金连
“

生态
流量

”

也不放过
。

在仁宗海与大发电
站的这段距离里

，

在田湾河这样一个
偏僻的地方

，

居然有十几个小型水电
站

，

他们将
“

生态流量
”

截取下来
，

用
于发电

。

在田湾河沿途
，

记者看到
，

有
的水电站用于输送水流的管道直径
也就

0.5

米左右
，

但是
，

凭借这里巨大
的落差

，

这根管道发出的电
，

足以让
某些人赚得盆满钵满

。

这些小水电往
往是进入当地市县的电网

，

由于发电
不太稳定

，

这些电站的电价比正规电
厂低不少

。

让老李哭笑不得的事还不止于
此

，

田湾河公司曾经买了几十万尾的
鱼苗投放到田湾河里

，

可上游一放鱼
，

下游村民就将鱼抓了
。

在金窝电站附近
，

我们看到工人
正在对电站工程进行后期维护

。

工程
建设产生的建渣被整固下来

，

沿河两
岸被种上了当地土生土长的植被

，“

必
须种本地的

，

因为这里自然条件并不
适合所有的植被

，

此外
，

要防止外面的
物种扰乱这里的生态

。”

一位工人告诉
我们

。

石棉县的一位老干部曾面谢老李
说

：“

如果不是你们
，

我们的公路难以
到达草科和田湾

。 ”

现在
，

在田湾河公
司周围

，

已经有稀稀疏疏的水泥洋房
，

公路通到了大部分村民的门口
。

而在
此之前

，

这里的房子大多数为木头房
，

即使村民有钱
，

也没有能力将建筑材
料运进来

。

现在
，

田湾河公司里
，

保安
、

服务员等岗位不少就是当地的村民在
任职

，

有的在电站上工作的村民
，

一个
月能拿到三四千元

。

老李他们改变了田湾河
，

田湾
河也改变了老李和他的同事

。

老李
在田湾河工作了七

、

八年
，

即使现在
公路质量好了很多

，

从田湾河回成
都

，

还是要
5

个小时左右
。

记者此次
经过的成都到田湾河的路上

，

就有
一段路因泥石流而损毁

，

只能通过
刚刚修起来的便道缓慢通行

。

老李
每个月一般回去两次

。

他说
：“

有时
心里有些矛盾

，

在成都的时候
，

心里
很不想回电站

，

太清苦了
。

可是回到
电站后

，

又觉得不想回成都
，

喜欢这
里的自然和宁静

。 ”

水电川军
：

新增产能资产注入看点多
证券时报记者

范 彪

与电力巨头不同， 四川本地的几家

电力公司主要经营电网及中小水电业

务。这些公司资产规模普遍不大，未来陆

续投产的中小型电站， 将对这些公司的

业绩构成较大影响。另外，川电系的资产

整合预期也值得关注。

四川省电力公司旗下有四家电力公司，

分布于四川省不同区域，分别是西昌电力、乐

山电力、岷江水电及明星电力。预计这几家公

司在未来几年大都会有新增装机容量。

西昌电力未来将有多个参股、控股的

电站陆续投产，目前，公司正在规划和进

行前期工作的电站有木里河固增电站、永

宁河一、二、五级电站和华电木里河电站。

联合证券分析师预测，公司未来权益装机

可能达到

50

万千瓦以上，是现在的四倍。

明星电力的高管近日告诉本报记者，

目前过军渡电站已经投产，苗圃电站正在

建设，预计今年投产。苗圃电站投产后，公

司权益装机容量将增长

11.94%

至

12.94

万

千瓦， 将进一步提高公司自发电比例，有

利于提高公司电力业务的盈利能力。

岷江水电这几年也陆续有新电站投

产，包括杨家湾电站、九加一电站、以及

重点开发的小金川流域。 公司参与开发

容量将达到

33.3

万千瓦，权益装机规模

达到

8.64

万千瓦。

值得注意的是，由于川电系的公司大

多同时经营电网和电厂，电厂的陆续投产，

还会使得上述公司自有电量增长、外购电

量减少，从而提高电网业务的毛利率。

从今年旱情来看， 由于川电系的公

司主要是径流式电站， 对水流量几乎无

调节能力，所以，一旦流域内降水减少，

公司业绩势必受到影响， 西昌电力已经

发布公告称业绩受到干旱影响较大。 而

明星电力高管则告诉记者， 涪江来水变

化不大，对公司影响有限。

资产整合方面，西昌电力、明星电力

尤其值得关注。

在

2009

年

6

月，西昌电力与金信信

托的债务纠纷圆满解决， 公司管理层正

在加紧解决剩余的担保债务问题， 争取

今年内完成。此外，去年

12

月底，凉山州

政府和四川电力公司签订协议， 开发当

地电力资源、发展电网，这也为西昌电力

未来业务发展带来了积极影响。

明星电力方面，

2010

年

1

月，公司第一

大股东四川明珠水利电力股份有限公司

将股份全部转让给四川省电力公司，转让

完成后，四川省电力公司成为明星电力第

一大股东。国都证券分析师指出，四川电力

公司旗下有大量电网资产，成为明星电力

控股股东后向其注入资产的可能性较大。

此外，乐山电力方面，四川电力公司

下面还有峨嵋供电局、 夹江供电局与乐

山电力峨嵋公司、夹江公司等电网资源。

国元证券分析师预计， 未来乐山电网资

源整合预期强。

目前， 西南流域主要干流的大型电

站资源已经被电力央企和实力地方国企

划分完毕， 但西南诸河支流的中小水电

资源尚有很多未确定开发主体。 不过有

分析认为，未来

5-10

年，西南小水电将

进入黄金时期。
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